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Rapport annuel 2012 

1.  Introduction Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
 
Par les présentes lignes, je fais mes adieux définitifs en tant que président de l’USSP. J’ai pu vivre six années 
passionnantes et enrichissantes. Tant du point de vue professionnel que, surtout, collégial j’estime que ces dernières 
années présidentielles étaient les années les plus gratifiantes sur mon chemin professionnel. J’ai toujours conçu ma 
tâche aussi comme celle d’un médiateur entre les différentes cultures et formes d’organisation dans les communes 
et les membres individuels. Je pense qu’on a réussi à établir, par le biais de l’USSP, un réseau compétent et 
important pour les membres, notamment pour ceux des petites communes, ainsi que pour les départements des 
grands services urbains. Tout cela n’aurait pas été possible sans le soutien professionnel et engagé de tous les 
membres du Comité et notamment du Secrétaire général à qui j’aimerais adresser ici mes remerciements les plus 
chaleureux. Sans l’engagement personnel et sans la liberté d’action accordée par les villes et communes à l’exercice 
de nos missions d’association, ce travail ne serait pas possible. Je vous remercie tous pour ce temps inoubliable 
pendant lequel j’ai pu servir notre Association, et je souhaite à mon successeur Felix Guhl, au Comité et à tous les 
membres une bonne continuation pour leur futures activités communes. 

2.  Activités de l'union Rapport: P. Stünzi, Secrétaire général, Kilchberg 
 
2.1  Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle à Bâle, quatre nouvelles communes et deux membres individuels ont été enregistrés: 
Goldach, Giubiasco, Oberuzwil et Richterswil, ainsi que Marc Perrin et Max Mehr. L'USSP/VSSG compte désormais 
108 communes, 9 institutions et 23 membres individuels.  
 
2.2  Départs à la retraite 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite de Max Mehr, Granges-Sud, et de Werner Wyss, 
Ostermundigen. L'USSP les remercie de leur engagement relatif aux objectifs de notre Association et leur souhaite 
une bonne santé et une excellente retraite. 
 
2.3  Changements dans les communes-membres 
Le Comité a pris connaissance des changements suivants: Simon Abele, Onex, remplacé par Gérald Eschert; 
Stéphane Demont, Blonay, remplacé par Fabrice Signoret; Bernadette Schildknecht, Weiningen, remplacé par David 
Keller; Olivier Siggen, Sierre, remplacé par Eric Masserey. 
  
2.4  Démissions de membres 
Aucune. 
 
2.5  Décès 
Durant l’exercice, le Comité a pris connaissance du décès de son ancien membre du Comité Jean Wieland, 
Fribourg. Nous garderons un très bon souvenir de notre collègue Jean. 
 
2.6  Comité / Réunions du Comité / Conseil 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit: Emanuel Trueb, Bâle, Président; Jean-Marie Boillat, 
Neuchâtel, Vice-président; Vincent Desprez, hépia Genève, formation Suisse romande; Felix Guhl, Schaffhouse, 
stratégie et prises de position, Thomas Schmid, Lucerne, formation; Christian Wieland, Winterthur, trésorier. Après 
l’assemblée annuelle, Daniel Oertli, nouveau membre élu, a pris part à la dernière réunion du Comité. Le Comité 
s'est réuni cinq fois à Berne, mais pas lors de l'assemblée générale qui a eu lieu au sein du Congrès de l’IFPRA à 
Bâle. 
En tant que forum de discussion et de consultation de tous les responsables de l'USSP, le Conseil s’est également 
réuni en 2012. A part les rapports des participants portant sur leurs domaines respectifs, Felix Guhl, en tant que futur 
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président, a présenté le projet de la stratégie 2013-16. En fin de réunion, les membres du Conseil ont procédé à une 
évaluation des thèmes.  
2.7 Assemblée annuelle 2012 
Cette année, l’assemblée annuelle a eu lieu dans un cadre très spécial, à savoir à l’occasion du Congrès européen 
de l’IFPRA à Bâle. Des conférences principales et des exposés courts relatifs aux thèmes intitulés « Changement 
climatique », « Agriculture urbaine et jardinage urbain », ainsi que « Haute qualité – budget restreint : est-ce 
conciliable ? » ont été présentés parallèlement dans trois salles durant trois demi-journées. Ce Congrès a demandé 
un gros effort financier de la part du Service des espaces verts bâlois, car les inscriptions n’étaient pas très 
nombreuses. Le Congrès a proposé des conférences captivantes, c’était notamment le monde anglophone qui a eu 
passablement de choses à présenter. 
2.8 Bureau 
La participation aux réflexions et le grand travail réalisé pour les préparatifs du Congrès de l’IFPRA à Bâle ont 
occasionné une année exceptionnelle pour le Bureau. Le temps investi dans la préparation des cours, ainsi que  
pour les inscriptions à ces derniers, fait aujourd’hui partie des tâches quotidiennes. Cependant, lorsqu’un cours doit 
être reporté, comme cela s’est passé cette année, le surplus de travail est considérable. 

2.9. Statistique des membres 
 
 
 
 
 
 
 
 
3. Rapports des divers services 
 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes annuels 2012 ont été bouclés avec un chiffre d'affaires de frs. 189'054.90 et un bénéfice de 
frs. 8'405.71. Le budget prévoyait un excédent de recettes de frs. 700.00. Les comptes annuels  et le budget 2014 
sont annexés à l'invitation pour l’Assemblée annuelle. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2012 aussi, notre association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et 
journées professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des services horticoles, ainsi qu'aux spécialistes et cadres. 
Le cours intitulé « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » s'est avéré être une offre de formation 
continue vraiment attrayante. Il a été dispensé trois fois. Ce cours montre que dans le domaine de la sécurité sur les 
aires de jeux publiques, il existe toujours une grande inquiétude chez les fournisseurs, les privés et le secteur public. 
Les cours continueront à être proposés en français et en allemand. Une journée d’échange d’expériences, 
consacrée au même thème, a également eu lieu à Winterthur. De même, deux cours de rappel ont été proposés aux 
professionnels afin de leur permettre de faire connaissance avec de nouveaux aspects de la sécurité. En outre, on a 
organisé un cours avec des engins d'essai. 
Les cours « Faucher à la faux » ont mené à la redécouverte d’un artisanat qui était en fait oublié depuis longtemps. 
Alors qu’en Suisse allemande un seul cours a pu être dispensé à Lucerne, nos collègues de Suisse romande ont 
organisé trois cours. Un total d’environ 80 personnes intéressées a profité de cette offre, surtout des collaborateurs 
du secteur public.  
Au mois de juin, les plantes problématiques dans l’espace public ont été placées au centre des activités du 
groupe de travail Durabilité. Ce dernier s’est penché, lors d’un échange d’expériences, sur les informations et les 
stratégies de lutte contre les plantes envahissantes. 

Année Communes Institutions Membres individuels Total 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 
2010 97 9 24 130 
2009 93 9 23 125 
2008 95 9 25 129 
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En collaboration avec le Service des espaces verts de Zurich, un cours intitulé « Sécurité aux arbres » [Sicherheit 
am Baum] a été proposé au mois de novembre. D’un niveau très élevé et bien fréquenté, ce cours a transmis un 
grand savoir pratique. L’artisanat n’a pas non plus été négligé. Les feedbacks étaient très positifs. 
En novembre également, la « journée de la gestion des espaces verts » a de nouveau eu lieu à l’Ecole des 
Sciences Appliquées de Wädenswil. En collaboration avec plusieurs partenaires, l’USSP participe et s’engage, à 
chaque fois, à cette journée.   
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Dans les 
groupes de travail, on a trimé dur. Et ceci souvent ou surtout parallèlement aux affaires courantes. Je dis donc un 
très grand merci aux villes et communes qui, dans les cours ou les groupes de travail, mettent leurs infrastructures 
et connaissances à notre disposition. 
 
3.3 Prises de position Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Dans leur travail quotidien, les membres de l‘USSP sont concernés par un grand nombre de normes et de 
réglementations. Ces dernières sont soumises à des changements continus, et de nouveaux thèmes sont proposés. 
Afin que les intérêts et le savoir professionnel de l’USSP soient pris en compte, nous nous positionnons par rapport à 
ces thèmes. Souvent, l’USSP n’est pas invitée à se prononcer sur ces sujets et nous en prenons connaissance par 
le biais d’autres contacts. Plus nous nous manifestons, plus on nous entend. 
Les thèmes suivants ont été étudiés: 
- SIA 111/1 Planification et conseil durables : Une norme très vaste. Prise de position soumise. Elaboration par 

Markus Weibel en collaboration avec la FSAP et la Haute Ecole de Rapperswil 
- Stratégie Biodiversité Suisse: prise de position détaillée soumise. Elaboration par Peter Stünzi  
- SIA 312 et 118/312 Toitures végétalisées : aucune prise de position de notre part. Inputs à l’Union des villes 

suisses par le biais de l’écologiste urbain de Schaffhouse 
- SN 640 650 Conception, construction et entretien des aires de repos d’autoroutes : norme étudiée, aucune prise de 

position de notre part 
- SN 592 000 Evacuation des eaux des biens-fonds: idem 
  
4. Groupes de travail / Projets 

4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Le 20 juin 2012 s'est déroulée au Service des espaces verts de Berne, sur le site de l’Elfenau, la Journée 
d'échanges consacrée au thème des « Plantes problématiques dans l'espace public ». Quelque 60 participantes et 
participants ont assisté à cette réunion. 
Les informations sur les plantes envahissantes et les stratégies et mesures contre celles-ci ont été placées au centre 
des discussions lors de cette journée. D’importants liens vers ces exposés sont disponibles sur le site Web de 
l’USSP sous « Groupe de travail Développement durable/écologie ». 
Je tiens à dire un grand merci à Gabriela Wüthrich pour l'organisation et sa présentation durant la journée 
d’échanges, ainsi que pour son soutien au groupe de travail. 
De plus, le groupe de travail Développement durable/écologie a continué à remanier la nouvelle publication de la 
liste des produits phytosanitaires agréés. Son nom sera désormais « Evaluation et enregistrement des produits 
phytosanitaires (EEP) ». Les consignes relatives à l’EEP ont été approuvées par le Comité de l’USSP. 
A l’avenir, une banque de données devrait être mise à la disposition de l’USSP afin de lui permettre d’évaluer et 
d’enregistrer les produits phytosanitaires. Ce fichage est censé être régulièrement mis à jour en fonction des critères 
d’évaluation élaborés.  
J’aimerais remercier Alex Borer, Michael Hösli et tous les groupes de travail pour la mise en œuvre du projet et la 
collaboration au remaniement de l’EEP. 

4.2 Groupe de travail Arbres USSP/ASSA [BSB] Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
Tables rondes ordinaires: les 22 mars 2012 à Berne et 20 septembre 2012 à Bâle 
Directive pour le calcul des dommages causés aux arbres 
Cette directive a fait ses preuves dans la pratique.  
Un projet de protocole, conçu par le rapporteur, relatif à la collaboration dans la Commission paritaire pour « une 
mise à jour continue » de la directive n’a pas été commenté par l’ASSA [BSB]. Cette dernière a élaboré sa propre 
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version et l’a envoyée à l’USSP. La convention paraît être cohérente, elle devrait pourtant être exemptée 
d’informations inutiles telles qu’élaboration et origine des documents. Remaniement prévu le 2 juillet. 
Fiche d’information Taille des arbres 
Le sous-groupe de travail, sous la houlette de H.J. Bosshard, a élaboré une parfaite gamme de critères de décision. 
A cause du déséquilibre entre dépenses et bénéfices, ce mandat a été abandonné. D’autres informations suivront. 
Sel de déneigement 
Le groupe de travail (GdT) se penche, depuis longtemps, sur le thème des effets du sel de déneigement sur les 
arbres en ville. L’étude de faisabilité WIMBS menée par la ZHAW [Ecole supérieure de sciences appliquées de 
Zurich] est terminée. Le montant restant à payer sera pris en charge par l’USSP. 
Le GdT rédigera une requête. Une étude déjà existante, élaborée sur mandat de la ville de Coire, nous est 
récemment revenue et sera réécrite comme document USSP. Cette étude volumineuse et très détaillée répond 
parfaitement aux besoins de l’USSP. Un condensé sera établi et ensuite distribué pour information / sous forme de 
brochure. 
Questionnaire Cadastre des arbres 
Le retour des questionnaires nous a particulièrement réjouis, merci à tous les intervenants. Un tableau contenant les 
informations les plus importantes a été établi et sera bientôt disponible sur le site Web de l’USSP. 
Calcul des dommages causés aux arbres  
Un recueil anonyme des « cas » est prévu pour publication sur le site Web de l’USSP à l’intention de ses membres. 
Le thème du « Danger pour la circulation, présenté par les arbres le long des routes », soumis au GdT, n’est 
pas d’actualité tant que tout est calme. 
Nouvelles tâches: 
- Slackline, premières idées pour un flyer commun : Slackline CH et USSP 
- prise de position ALB aux directives de la Confédération 
- Brochure Taille des arbres 
- Journée de l’arbre 2013 à Bâle 

4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques  Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
Les activités principales en 2012 ont consisté à concrétiser les cours pour les agents de sécurité, à organiser une 
journée d’échanges, ainsi que la formation d’un jour concernant les engins d'essai. En outre, nous avons fixé, en 
collaboration avec le bpa, le futur choix des cours. 
Cours à l’intention des agents de sécurité 
En 2012 également, deux cours en allemand (Zurich) et un cours en français ont été donnés. 
Au mois de septembre 2012, nous avons pu célébrer le jubilé de nos cours donnés à Zurich pour la dixième fois.  
L’intérêt porté à notre formation d’agent de sécurité est toujours très vif. Il ne nous a pas été possible, surtout en 
Suisse allemande, de répondre aux très nombreuses demandes, de sorte qu’il faudra dédoubler le cours au 
printemps 2013. (Remarque: les deux cours en 2012 étaient complets. Pour le cours du mois de septembre 2013, on 
a déjà reçu huit inscriptions).  
Nous constatons que c’est un nombre croissant de participants venant de coopératives de construction, de 
l’architecture du paysage et de la construction d’aires de jeux qui prennent part à la formation d’agent de sécurité. 
Comme auparavant, le taux des participants réussissant aux examens est de 80 à 85% environ. La documentation a 
été mise à jour et complétée, également en 2012. 
Les cours ont rencontré un écho très positif. Ce sont surtout les qualités professionnelles des responsables de la 
formation, la documentation, ainsi que l’organisation des cours qui ont été très appréciées. 
Choix de formation / nouveautés 
Au vu de la demande continue, du nombre croissant de participants aux journées d’échanges et de la demande 
provenant de JardinSuisse pour ce qui est d’un cours à l’intention des jardiniers au sujet de la construction des aires 
de jeux, on a établi, dans un workshop, l’importance et la priorité de chaque cours.  
A l’avenir, nous renoncerons à un examen réitéré qui était prévu jusqu’ici au terme des trois ans, afin de promouvoir 
un cours de perfectionnement. Les feedbacks montrent que le désir d’une amélioration professionnelle est plus fort 
que celui d’un examen. Par ces cours de perfectionnement, la preuve des compétences professionnelles devrait être 
établie.  
Autre nouveauté: chaque participant à une journée d’échanges recevra une attestation de participation.  
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Nous n’avons pas encore établi si, pour répondre au grand intérêt porté à la journée d’échanges, cette dernière 
devra se dérouler deux fois, sur deux jours différents. Toujours est-il que tant le bpa que les membres du groupe de 
travail se heurtent aux limites de leurs capacités. 
Journée d’échange d’expériences à Winterthur 
Le „Eulach-Park“ de Winterthur s’est avéré un site idéal pour la quatrième journée de partage. Les quelque 110 
participants venant de toute la Suisse et de pays voisins (Allemagne, Liechtenstein) ont démontré que les limites de 
la faisabilité avaient été atteintes durant cette journée. Les conférences principales traitaient des thèmes tels que 
promotion du mouvement, les enjeux entre sécurité et risque, limitation d’âge sur les aires de jeux et expériences 
avec les aires de jeux intergénérationnelles. Dans trois différents workshops, les participants se sont concentrés sur 
ces thèmes. On évoquera l’écho très positif qu’a rencontré la conférence technique sur la promotion du mouvement, 
tenue par le Dr Lukas Zahner de l’Université de Bâle. Ce dernier a expliqué de manière très compréhensible 
l’importance considérable des aires de jeux pour un développement sain des enfants. 
Ici, j’aimerais adresser tous mes remerciements au Service des espaces verts de Winterthur qui a contribué de 
manière efficace à la réussite de cette journée, ainsi qu’au bpa, notamment à Manfred Engel et Stefan Meile. 
Cours avec des engins d'essai à Berne    
Le 29 août 2012, à Berne, a été donné le premier cours pratique avec des engins d'essai. Environ 12 participants ont 
eu la possibilité d’approfondir concrètement leurs connaissances préexistantes sur les divers engins de jeux ou en 
ont acquis de nouvelles. Dans le cours, des thèmes tels qu’un bref aperçu des engins d’essai, les genres d’endroits, 
d’identification et l’évaluation des lacunes pouvant mettre en danger l’intégrité corporelle des enfants, ainsi que les 
écarts par rapport à la SN EN 1176:1998 ont été traités. 
Les feedbacks du cours ont été très positifs, car il s’est avéré qu’il faut s’exercer à utiliser les engins d'essai selon les 
règles de l’art et à dépister les endroits non-conformes. Afin de permettre aux participants de tester les engins 
d'essai, il fallait chercher des spécimens présentant des défauts. Il n’était pourtant pas facile de trouver de tels 
engins car les défauts ou défaillances détectés devaient être ensuite réparés. 
Un remerciement tout spécial donc au Service des espaces verts de la ville de Berne, notamment à Jörg Engel. En 
préparant les engins de jeux et une infrastructure optimale, ils ont contribué de manière essentielle à la réussite du 
cours. 
Elargissement du groupe de travail 
En 2012 aussi, le groupe de travail « Sécurité sur les aires de jeux » a organisé quelques réunions durant lesquelles 
ont été élaborés, entre autres, les thèmes de la prochaine journée d’échange d’expériences qui se tiendra à Lucerne 
(au Musée suisses des transports) le 25/06/2013. 
Nous avons eu le grand plaisir de pouvoir élargir le groupe de travail avec deux personnes/villes supplémentaires. Il 
se compose désormais de : Andreas Hochstrasser, Service des espaces verts Zurich, président, co-responsable de 
la formation, Zurich; Peter Stünzi, USSP, procès-verbal; Manfred Engel, bpa Berne, responsable de la commission 
technique 1176 du bpa; Stefan Meile, bpa Suisse orientale, co-responsable de la formation, Zurich; Cedric 
Eschmann, bpa Suisse du Nord-Ouest, co-responsable de la formation Suisse romande; Jean-François Fave, ville 
de Vevey, co-responsable de la formation Suisse romande; Petra Meyer, ville de Lausanne, désormais aide aux 
cours Suisse romande; Rainer Klein, Office des bâtiments Bâle; Kurt Lutz, Service des espaces verts Dübendorf 
(notre  bonne fée); Jürg Engel, Service des espaces verts Berne, assistance à la correction des épreuves; Martin 
Bolliger, Service des espaces verts Lucerne, désormais aide à la journée d’échanges Lucerne. 
Remerciements 
Ici, j’aimerais remercier l’ensemble des membres du groupe pour leur travail accompli tout comme pour le cœur 
qu’ils ont mis à l’ouvrage. Et je tiens à inclure dans mes remerciements les supérieurs qui permettent à leurs 
collaborateurs de s’impliquer dans ce groupe de travail.  
J’adresse un grand merci également au Comité de l’USSP pour son ouverture d’esprit et sa confiance mise en nous. 
4.4 Groupe de travail Planification des espaces disponibles Rapport: M. Weibel, Thoune 
C’était encore au mois de décembre 2011 que le groupe de travail Planification des espaces disponibles, GdT 
espaces disponibles, avait mis sur pied une table ronde, un manifeste pour le paysage. 
Les architectes paysagistes se sont immédiatement passionnés pour cet évènement, alors que du côté des 
architectes, il n’y a eu qu’une poignée d’entre eux qui se sont enthousiasmés à participer à la discussion. 
Le paysage en tant que bien public - protéger le paysage - aménager le paysage : le paysage nécessite des vues à 
long terme. Le débat ultérieur qui s’est penché sur ces thématiques fut intensif, mais a abouti à une évaluation plutôt 
critique par les participants. Le groupe de travail a pu tirer de ces débats critiques bien des signes positifs. 
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Après la table ronde, le GdT espaces disponibles n’a pas organisé d’autres activités. Lors de la rétrospective sur la 
table ronde du mois d‘août 2012, l’échange technique prévu en 2013 a été organisé. Des thèmes pour d’autres 
séries de conférences n’ont pas encore été planifiés. 
4.5 Projet Grün Stadt Schweiz (Ville Verte Suisse) Responsable du projet: Christian Wieland 
Les Services des espaces verts des villes de Bâle, Lucerne et Winterthur ont adressé au Comité une demande en 
vue d’encourager et de soutenir l’avant-projet intitulé « Certification bio des Services des espaces verts ». Le but de 
l’avant-projet était d’examiner la faisabilité fondamentale de la production des plantes et de la gestion des espaces 
verts biologiques. De plus, toutes les dépenses du projet étaient à calculer et les possibilités financières à démontrer. 
L’IUNR (Institut de l’environnement et des ressources naturelles) de l’Ecole supérieure des sciences appliquées de 
Wädenswil et l’Institut de recherche de l’agriculture biologique à Frick (FiBL) sont les responsables du travail de 
recherche. Le groupe de projet est complété par bioterra. Du côté de l’USSP, la direction du projet est placée entre 
les mains du rapporteur. Au vu de l‘avant-projet, le groupe s’occupant de ce dernier a décidé d’adresser une 
demande de soutien à la Commission fédérale pour la technologie et l’innovation (CTI). Une première tentative n’a 
pas abouti, la demande a été renvoyée pour révision. Cependant, le groupe de projet et le Comité étaient unanimes 
que le secteur public, donc l’USSP, devait assumer un rôle de locomotive dans le domaine de la production et de la 
gestion des espaces verts durables. C’est pourquoi le projet a été suivi, la demande de soutien fut remaniée et 
soumise de nouveau. On a réussi à gagner, comme partenaire de la mise en œuvre, l’entreprise nateco, avec 
laquelle la collaboration dans le projet « Coût, valeur, bénéfice des espaces verts publics » était déjà couronnée de 
succès. 
Le projet est désormais intitulé "Grün Stadt Schweiz" (« Ville Verte Suisse »). L’objectif est de doter les communes-
membres de l’USSP du know-how et des outils qui leur permettent de décrocher un label de durabilité à l’instar de la 
« Cité de l’énergie suisse ». On a réussi à persuader la CTI de l’importance de nos intentions. Elle a approuvé la 
demande de projet et soutient les travaux de recherche avec une somme de frs.  250'000.— tout rond. L’USSP et les 
trois villes de Bâle, Lucerne et Winterthur contribuent au financement du projet, pendant les trois prochaines années, 
par des apports plus ou moins égaux et investiront beaucoup de temps dans la recherche de terrain. A l’occasion de 
l’AG 2013, le projet sera présenté afin de convaincre le plus grand nombre de membres possible de la valeur et de 
l’importance du label « Ville Verte Suisse ». 

5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Malheureusement, cette année je n’ai pas pu participer à la GALK. Lors de la réunion de cette dernière, les divers 
cercles de travail ont présenté, comme toujours, leurs activités et les projets en cours. Le Congrès fédéral tenu en 
commun par GALK, BDLA, BGL, DGGL, DBG et FLL a discuté du thème des espaces de jeux. www.galk.de 
Feuille de route Gestion des espaces verts Complément: P. Stünzi, USSP 
Le fractionnement des Services des espaces verts ou le regroupement dans des centres d’entretien mixtes, qui se 
sont produits ces dernières années, ont été le déclic pour rédiger une « feuille de route Gestion des espaces verts » 
de la GALK. Ce document détermine la position de la GALK vis-à-vis des thèmes suivants: tâches, outils, 
compétences-clés, niveau opératif, structures / formes d’organisation dans la gestion des espaces verts. Pour ce qui 
est du Vert, il s’agit d’un déroulement d’action continu à partir de la planification jusqu’à la gestion, en passant par la 
conception et la construction. L’expérience montre que le regroupement dans des centres d’entretien mixtes 
provoque très vite un manque de qualification « verte » chez les responsables, ce qui diminue la qualité des espaces 
verts. Dans quelques villes cela a déjà eu pour conséquence que les maires ont réinstallé un Service des espaces 
verts afin de remédier au mauvais état des espaces publics. 
Sel de déneigement 
Le responsable du groupe de travail Arbres de la GALK, le très actif Joachim Bauer, a eu le plaisir d’annoncer que la 
commission « Environnement » de l’Association des Villes Allemandes a approuvé la feuille de route relative au sel 
de déneigement publiée par la GALK/l’USSP. 
Nouvelle liste des arbres le long des rues 
Cette liste a été complètement remaniée et considérablement élargie. Désormais, 11'000 informations individuelles 
sont enregistrées: p.ex. images, informations concernant la croissance ou des particularités des soins. 
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Protection de la nature/des espèces versus soins aux arbres 
Se basant sur le conflit entre protection de la nature et la gestion des arbres (la Loi fédérale sur la protection de la 
nature ne permet aucune intervention sur les arbres entre le 15 mars et fin septembre), une brochure est née 
contenant des recommandations permettant d’éluder ce conflit apparent („Baumpflege im Jahresverlauf“ [Gestion 
des arbres au cours de l’année], Heiner Baumgarten, Haymarket Media GmbH). A l’exemple de 12 cas concrets, 
l’auteur démontre de quelle manière il est possible d’appliquer ce contraste dans la pratique sans laisser naître un 
conflit. 
Mise en valeur des biomasses 
Le cycle de travail Betriebswirtschaft [gestion d’entreprise] a signalé que le bon vieux compost horticole se réduit de 
plus en plus à un simple facteur de coût. Par contre, il y a un grand nombre de demandes de renseignements 
concernant la mise en valeur énergétique de déchets verts provenant des parcs publics. L’herbe est transformée en 
biogaz, les feuilles mortes et les hautes herbes en pellets. Il existe des tentatives de recherche qui essayent de 
« carboniser » ces substances. Ces produits servent ensuite au chauffage ou à l’amélioration foncière. 
Changement du sable de jeu 
Voilà un thème récurrent de chaque printemps et toujours d’actualité pour faire la Une dans les journaux. Il est 
prouvé techniquement que le changement du sable n’apporte aucune amélioration hygiénique. Bien au contraire, il 
se peut que dans le sable frais les germes puissent se multiplier plus facilement que dans l’ancien. Par conséquent, 
il ne vaut pas la peine de mettre en œuvre d’importants moyens pour un changement régulier du sable. 

5.2  Autriche Rapport: A. Fischer, Zurich 
Du mercredi 20 jusqu’au vendredi 22 juin 2012 s’est déroulée la 55ème réunion de nos collègues autrichiens sur 
invitation de la ville d’Innsbruck et de son chef du Service des espaces verts, Monsieur Thomas Klingler. 
Etant donné la découverte d‘une bombe aérienne près de la ligne de chemin de fer Salzburg-Innsbruck, cette 
dernière a dû être fermée temporairement. Etant donné qu’un grand nombre de participants à la réunion, y compris 
le président, venaient en train de l’Ouest de l’Autriche, la séance, tenue à la salle de conférences du nouvel Hôtel de 
Ville, n’a pu commencer que très tard, soit après 16h00. 
Après l’ouverture de la réunion effectuée par le président qui a annoncé les nouvelles provenant des villes, le chef du 
Service des espaces verts, M. Thomas Klingler, a fait un intéressant tour d’horizon à travers la ville olympique et 
jardinière d’Innsbruck. 
Ensuite, la directrice des Jardins d‘Innsbruck, Madame Brigitte Mang, nous a expliqué l’importance de cette 
collection botanique et des parcs qui font partie des Jardins fédéraux autrichiens. Les parcs d‘Innsbruck, le 
Hofgarten au sein de la ville et le parc situé au château d‘Ambras, dépendent de l’Administration centrale et sont 
entretenus par cette dernière. 
La soirée s’est déroulée à la salle historique, le « Kaiserjägersaal », sur le Bergisel, où eut lieu l’accueil officiel par la 
ville d’Innsbruck. La précédente visite au Musée « Tiroler Panorama », accompagnée par un guide, ainsi que le coup 
d’œil sur le gigantesque panorama d’Innsbruck étaient tout particulièrement intéressants. Le panorama avec sa 
surface de plus de 1000 m2 représente la troisième bataille des Tyroliens sous la houlette d‘Andreas Hofer au 
Bergisel du 13 août 1809 contre les troupes bavaroises et françaises sous le Général Levebvre. 
Le deuxième jour était consacré aux thèmes « Nouveau & Historique ». Pour commencer on a visionné le projet de 
la Protection contre les crues à l’embouchure de la Sill et de l’Inn. Grâce à ce projet, un site récréatif urbain très 
attrayant et gratifiant s’est développé. Ensuite, nous avons visité les espaces verts du nouveau quartier Tivoli. Après, 
nous nous sommes déplacés en bus vers le Sud, en dehors de la ville, et jusqu’au château d’Ambras. Ce dernier fait 
aujourd’hui partie des Musées fédéraux de l’Autriche, seul musée en dehors de Vienne. Une grande partie du parc 
du château est aménagée comme parc paysager anglais. Dans la partie Est, on trouve encore des vestiges d’un 
jardin datant de la Renaissance. Très remarquable aussi la chute d’eau artificielle et impressionnante dans la partie 
du jardin paysager qui est alimentée par un bras du ruisseau Sistrans et qui se présente sous forme de cascades de 
différentes hauteurs. 
Une visite guidée exclusive sur les toits du château – où pour des raisons de sécurité en cas d’incendie une galerie a 
été construite – nous a permis de profiter de magnifiques coups d’œil sur la vallée de l’Inn, la ville d’Innsbruck et les 
montagnes tout proches. 
Après le retour à Innsbruck, une discussion décontractée au Palmenhaus du Hofgarten avec ensuite une collation et 
d’autres échanges informels entre collègues ont terminé la deuxième journée. 
Le vendredi matin, on s’est réuni pour une visite guidée au centre-ville qui a particulièrement porté sur les espaces 
disponibles et les espaces verts de la ville. 
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L’ouverture et la clôture de la réunion ont eu lieu au même endroit, c’est-à-dire dans la salle de conférences du 
nouvel Hôtel de Ville, où tout le groupe s’est retrouvé. Plusieurs conférences et présentations relatives au thème de 
la protection des arbres, une perspective sur la 56ème réunion de la Commission technique en 2013 qui se tiendra à 
la Freistadt Rust au Neusiedlersee et mon invitation au Congrès d’IFPRA Europe à Bâle au mois de septembre 2012 
ont complété cette 55ème réunion de la Commission technique pour les jardins publics de nos collègues autrichiens. 
Avec un bref aperçu de la réunion, le Directeur des Jardins et Espaces verts, l’ingénieur Rainer Weisgram de 
Vienne, a terminé officiellement la 55ème réunion. 
Le samedi 23 juin eut lieu, au château de Trautmannsdorff à Meran, une visite guidée exclusive et facultative sur 
invitation de Monsieur Luis Durnwalder, chef de gouvernement, avec ensuite une invitation au repas de midi. Pour 
des raisons d’organisation, il ne m’a pas été possible d’y participer. 
 
5.3 France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics de France s'est déroulé les 11 et 12 octobre à 
Strasbourg, capitale de l'Alsace et siège du Parlement Européen. Le thème du congrès et des conférences était 
« Villes jardinées et initiatives citoyennes ». Plus de 350 personnes ont suivi le colloque du jeudi et 200 personnes 
les ateliers et visites sur sites en ville. C'était un magnifique Congrès dans une ville proche de la campagne où l'on 
sent une nature formidable faite d'eau, de végétation indigène et dans une belle ambiance de jardins cultivés. Vous 
trouverez un compte-rendu sur notre site. Merci à Louis Tissier et à son équipe de nous avoir si bien reçu. 
 
5.4 Italie    
Pour le moment, l’USSP n’a aucun délégué pour l’Italie. 
 
5.5 IFPRA Europe + International  Rapport: E. Trueb, Bâle 
www.ifpra.org. 
Durant l’exercice, le déroulement du Congrès annuel de l’IFPRA au mois de septembre 2012 était au premier plan. 
La ville de Bâle a été chargée, en 2008, de la mise sur pied du Congrès international des Directeurs des Services 
des Espaces Verts Publics IFPRA 2012. Pour l’USSP également, ce congrès signifiait un engagement financier 
extraordinaire. L’assemblée annuelle 2012 de l‘USSP s’est déroulée dans le cadre du congrès et à une date 
inhabituelle, à savoir au mois de septembre, et sous une forme légèrement raccourcie. En dépit des circonstances 
exceptionnelles, un assez grand nombre de membres se sont rendus à Bâle et ont participé non seulement au 
congrès, mais aussi à l’assemblée annuelle de l’USSP. Du point de vue de l’USSP, le congrès peut être considéré 
comme une réussite. Bien qu’étant une organisation professionnelle nationale relativement petite, nous avons réussi 
à nous présenter sous notre meilleur jour. 
Le Comité de l‘IFPRA Europe ne s’est pas réuni, durant l’exercice, pour une séance extraordinaire. Les contacts se 
font par le biais de ‚skype’. L’an prochain (2013), le Bureau d’IFPRA Monde sera constitué de nouvelles personnes. 
Une étude a montré qu’il faut auparavant effectuer des améliorations fondamentales dans le domaine de 
l’organisation. L’IFPRA est en train de perdre ses membres et son importance. Une fusion avec d’autres 
organisations telles que ‚Parks for life’ est prise en considération. On est toujours à la recherche d’un membre de 
l’USSP qui se mette à disposition en tant que délégué à l’IFPRA.  

6. Groupes régionaux 

6.1. Groupe régional Plateau suisse  Rapport: M. Weibel, Thoune 
Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé en 2012 pour deux réunions d’information et une soirée conviviale 
de fin d’année au mois de décembre. 
Le Service des espaces verts de Thoune a présenté, en mars, l’inventaire des arbres et des espaces verts 
récemment établi. Cet inventaire est né d’une situation un peu pénible, étant donné le départ à la retraite de 
plusieurs employés-cadres dont on a malgré tout pu consigner leurs grandes connaissances techniques et 
professionnelles. En plus, grâce aux informations exactes sur les surfaces, il a été possible d‘apporter, pour la 
première fois, la preuve fiable de savoir qui fournit quelle prestation sur quel terrain. Cela a permis d’optimiser le 
déroulement des travaux d’entretien des surfaces, et la durée de travail s’en est trouvée réduite. L’ensemble des 
données a été enregistré, en collaboration avec l’équipe des jardiniers, dans le GIS. Le personnel interne a saisi 
toutes les données et a établi le système adéquat. Le groupe a ensuite visité le nouveau chemin le long de la rivière, 
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menant de la Gare de Thoune vers le « Schadaupark », qui avait été réalisé par le Service des espaces verts et 
inauguré en septembre 2011. 
La deuxième réunion régionale a été organisée par l’équipe des jardiniers de l‘Hôpital cantonal d’Aarau. L’hôpital, un 
monde en soi, a révélé une organisation très intéressante et instructive. Le procédé de recherche de capitaux, 
l’organisation des travaux et la structure journalière ressemblent aux processus à l’intérieur de l’administration. Les 
deux parties ont jugé l’échange d’expériences très utile pour leur travail. 
En décembre, une soirée conviviale s’est déroulée au sein du groupe régional à Thoune, dans un cadre décontracté. 
La fixation des dates pour d’autres échanges, les informations du Conseil et la détermination des thèmes pour 2013 
ont fait l’objet de la partie officielle. L’invitation aux membres du groupe régional de trouver de nouveaux membres 
pour l’USSP a clôturé l’événement et une année intéressante.  
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale  Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Aucune activité du groupe régional Suisse orientale n'a eu lieu durant l'exercice. Le rapporteur est tellement pris par 
ses activités au sein du Comité et par la direction des projets de l’USSP, qu’il n’a pas trouvé de temps pour le groupe 
régional. Il est donc prévu qu’un nouveau président soit responsable de ce groupe à partir de 2013. 
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport: P. Frey, Baar 
Le 3 mars 2012, les trois communes de Cham, Zoug et Baar ont présenté au Comité leur programme pour l’AG 
2013. Le travail préliminaire détaillé valait la peine : le programme a été adopté sans changement. Par conséquent, 
on a pu continuer les préparatifs comme prévu. 
Le 24 mai 2012, le groupe presque entier s’est retrouvé à notre réunion régionale à Adliswil. J’ai réussi à enrouler 
Peter Stünzi comme conférencier principal pour le thème de la « biodiversité ». Il nous a montré, sur différents sites, 
des prés fleuris qu’il avait aménagés et qu’il cultive. A Adliswil aussi, Roman Stirnemann nous a présenté un 
nouveau parc, ainsi que des espaces récemment renaturés lors de nouvelles constructions. 
Très impressionnants également l’AG et le Congrès d’IFPRA qui ont eu lieu simultanément à Bâle : ce dernier nous 
a permis de nous faire une idée des activités de nos collègues étrangers ; mais aussi de leurs soucis et réussites.  
A l’occasion de l’AG, la commune de Giubiasco a été agréée à l’USSP; elle renforce ainsi nos membres tessinois. Il 
y a cependant encore d’autres changements à annoncer : fin février, Wädenswil a adhéré à notre groupe, et 
Richterswil est également devenu membre de l’USSP. 
A la fin de cette année trépidante, il ne me reste qu’à adresser mes remerciements les plus chaleureux à tous les 
intéressés, et je me réjouis de la poursuite de notre collaboration. 
 
6.4  Groupe régional Suisse nord-ouest            Rapport: E. Trueb, Bâle 
Aucune rencontre ordinaire des groupes régionaux n'a eu lieu durant l'exercice. Désormais, Beat Burri, collaborateur 
du Service des espaces verts de Bâle, est chargé de la réactivation du groupe régional. 
 
6.5  Groupe régional Suisse romande           Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Nous avons eu l'occasion de nous rencontrer le 15 novembre à Monthey pour une journée consacrée aux plantes 
vivaces. En effet plusieurs collègues souhaitaient que nous traitions une fois de ce sujet. Bien que nous ayons déjà 
un pas de fait avec différents aménagements et îlots routiers, il était bien de revaloriser ces plantes vivaces que bon 
nombre de ville mettaient un peu de côté de par les coûts d'entretien assez élevés. C'est donc à l'Hôpital de Malévoz 
que nous nous sommes retrouvés et avons été reçus par M. Jean-Christophe Carrupt, chef jardinier. Plus de 40 
personnes provenant de 15 communes romandes ont participé à cette journée. Plusieurs conférenciers invités et 
collègues ont pu échanger leurs expériences. Il faut cependant constater que nous avons encore du travail devant 
nous mais aussi de belles satisfactions et remerciements à recevoir ensuite de la population. Nous avons appris les 
techniques nouvelles de plantation dans le gravier, diminuant très fortement les désherbages fastidieux, les plantes 
dignes d'intérêt et bien résistantes à la sécheresse. Plusieurs exemples sur le terrain de plantations nous ont ravis et 
donné envie de se lancer dans de nouveaux défis. Vous trouverez sur notre site le pv de cette journée technique. 
Merci également au personnel qui nous a préparé un excellent repas de midi et accueilli avec le sourire. 
S o u s - g r o u p e s  r o m a n d s  
- Le groupe romandie/Nord s'est retrouvé au cimetière de Fribourg le 29 mars 2012 non pas pour participer à une 
cérémonie, mais pour débattre de différents sujets qui nous intéressent. Nous avons pu débattre et donner notre 
expérience dans des domaines tels «  la sécurité sur les places de jeux », « la gestion des arbres en ville », les 
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problèmes dans les cimetières avec la gestion des anciens monuments, du tri des déchets. Ces échanges sont 
vraiment très enrichissants, nous permettent de nous situer, d'évoluer positivement et de modifier aussi nos 
pratiques. J'ai préparé un pv que vous trouverez sur le site de l'USSP. 
Pas reçu d'informations des trois autres groupes romands genevois, valaisans et vaudois….  « pas de nouvelles, 
bonnes nouvelles! » 

7. Membres et délégations 

7.1 Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP)  Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
L’Archive suisse pour l’architecture du paysage se penche sur la mise en valeur des successions stockées ou 
récemment déposées dans l’Archive à Rapperswil. En outre, la Fondation s’est donné comme objectif de reprendre 
les successions d’importants architectes paysagistes suisses le plus complètes possible et ensuite les rendre 
accessibles à l’étude. 
En juin, l’Archive a fêté ses 20 ans. Lors d’une cérémonie à l’Ecole supérieure de Rapperswil, divers intervenants ont 
rendu hommage au travail et à l’importance de l’Archive dont faisait aussi partie l’exposition conçue pour cet 
événement. De plus, l’Archive était également présente à la fête des 40 ans de l’Ecole supérieure. Dans le magazine 
« anthos 2/12 », consacré à « Souvenir et archives », nos « trésors » ont pu être présentés sur plusieurs pages.  
Les étudiants de la filière « Architecture du paysage » de l’Ecole supérieure ont visité l’Archive à plusieurs reprises  
afin d’obtenir une formation de base permettant l’accès à l’inventaire des archives. Il en a résulté la réalisation de 
divers mémoires et d’un projet d’approfondissement. 
En 2012, l’exploitation de la succession d’A. Kehl, Trogen, et l’examen de la livraison du Bureau asp, Zurich, ont pu 
commencer. Dans les deux cas, les frais des travaux d’archivage ont été supportés par les donateurs. 
Les discussions avec la direction de l’Ecole supérieure ont continué, discussions qui visent à renforcer l’intégration 
de l’Archive dans l’enseignement et la recherche. La Fondation se retirerait ensuite de la direction opérationnelle 
pour se concentrer sur ses tâches prioritaires telles que stratégie de collection, sponsoring et acquisition de 
successions. Le but est d’introduire le nouveau modèle au cours de l’année 2013. 

7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL) Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Durant cette année, la Fondation s'est retrouvée à deux reprises. Les comptes ont étés envoyés à une fiduciaire 
pour vérification puis passés au contrôle des fondations sur le canton et République de Genève. La banque a pu 
ensuite valider les signatures nécessaires du président et du caissier qui peut enfin effectuer ses paiements. On peut 
souligner que cela nous a pris deux ans pour être à nouveau en ordre. 
Dans les choses qui concernent plus notre travail de fondation, nous avions convenu de récompenser chaque année 
une autre branche des filières d'HEPIA. Pour cette année, c'est la Gestion de la Nature qui a été retenue. Trois 
étudiantes ont été félicitées et récompensées pour leur travail de diplôme, un montant de Frs 800.-- avait été prévu à 
cet usage. Un autre montant de Frs 3'000.-- a été versé pour soutenir des échanges entre étudiants albanais et 
suisses. Les étudiants suisses s'étaient rendus dans le sud de l'Albanie à Orikos pour effectuer un travail sur un site 
archéologique et réserve naturelle. Une publication est prévue pour début 2013 et sera ensuite mise sur notre site. 
La fortune au 31 décembre 2011 est de Frs. 89'275.--. 
 
7.3  Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Remaniement de normes: 
Les normes concernant la SN 640 660b relative aux « Espaces verts, bases » et la SN 640 661a relative aux 
« Espaces verts, élaboration de projets » , un groupe de travail (y compris un représentant de l'USSP) a commencé 
la refonte des normes en 2009 avec jusqu’ici 19 séances d'une demi-journée. La première lecture par la commission 
d’experts (CE) est prévue pour le printemps 2013. Pour la simplification, les deux normes seront rassemblées en une 
seule : « Espaces verts, bases et élaboration de projets ». La norme SN 671 560 relative à l’« Entretien des talus 
ferroviaires » : le groupe de travail a commencé son élaboration. 
Idées de recherche: 
 « Terre-plein central » : il est prévu d’examiner s’il est opportun, du point de vue écologique, de bétonner les terre-
pleins centraux comme le pratique l'OFROU actuellement. Contrôle d’efficacité des mesures écologiques : la 
demande de traitement de cette problématique a été adressée à la Commission de recherche VSS. Possibilités et 
limites des espaces secondaires le long des autoroutes comme habitat pour faune et flore, ainsi que leur 
interconnexion : cette idée de recherche est applaudie et devrait être soumise. 
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Accents pour l‘année 2013: 
Suivi de la refonte des normes SN 640 660b et SN 640 661a, ainsi que de la norme SN 671 560. Mise au point de la 
faisabilité financière et, le cas échéant, réalisation des idées de recherche ci-dessus.  
Divers: 
Déboisement le long des autoroutes: plusieurs membres de la CE ont été frappés par un déboisement accru le long 
des routes à grand débit. Un petit groupe de membres de la CE recherche le dialogue avec l‘OFROU et clarifie 
notamment si ce déboisement est conforme aux normes d‘entretien correspondantes de la VSS. Le résultat est 
toujours en attente. 
 
7.4 SIA  
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5 Jardin Suisse et formation professions vertes Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Première séance le 7 novembre 2012 à Aarau. Les thèmes suivants ont été traités entre autres : 
Relève professionnelle 2011: en 2011, 1342 nouveaux contrats d'apprentissage relatifs à la profession de jardinier 
ont été conclus (250 en culture de plantes ornementales, 54 en filière pépinière, 23 en filière plantes vivaces, 964 
en matière d'aménagement horticole et paysager et 51 sans indication de filière). 
Examen de fin d’apprentissage filières plantes ornementales et aménagement horticole: parmi les 1261 candidates 
et candidats voulant passer l'examen de fin d'apprentissage, 1029 ont décroché le Certificat de capacité. 90.9 % 
des jardiniers de plantes ornementales et 78.7 % des jardiniers-paysagistes ont réussi l'examen. 
La nouvelle formation initiale 2012 : Les apprentis ont commencé leurs études en été selon la nouvelle OFPr 
(Ordonnance sur la formation 2012), et l’initiation des enseignants de la formation professionnelle première à l’aide 
de la nouvelle Documentation de base relative à l’Ordonnance sur la formation 2012 (Berufsbildnerordner) a été 
effectuée à 20 endroits différents en Suisse allemande, en Suisse romande et au Tessin. Les moyens didactiques de 
1ère année d’apprentissage CFP et AFP ont été édités. Le matériel pédagogique actuel est une solution de 80 % 
comparé au matériel définitif visé. Par le biais des remaniements futurs, à savoir des compléments et des 
améliorations, la qualité pourra être augmentée progressivement. Les cours inter-entreprises selon l’OFPr signifient 
un défi pour les instructeurs, car il est désormais question de transmission de compétences professionnelles, au lieu 
d’un pur transfert de savoir comme cela se faisait par le passé. Ces nouveautés constituaient le thème principal dans 
les cours de formation des instructeurs. Après avoir élaboré les 250 à 300 normes du travail et les attestations de 
compétence, il est prévu de créer un classeur contenant l’ensemble des normes en matière de travail à l’intention 
des apprentis. Tous les documents sont disponibles sur le site Web www.jardinsuisse.ch >Berufsbildung >Revision 
Grundbildung [formation professionnelle, révision, formation initiale]. 
Formation continue dans la branche verte : l’accréditation de divers types EP a été octroyée aux sites de formation 
de Grangeneuve (EP type 3, 4+5 et examen partiel « Jardinier, chef de chantier »), Cernier (EP type 8) et Oeschberg 
(EP type 9 « spécialiste du gazon sportif »). La problématique de la formation continue proposée aux intéressés – 
trop peu d’inscriptions - a été abordée. Le besoin de formation continue existe, mais le mode des cours 
hebdomadaires (également en pleine saison) n’est pas idéal. Un groupe s’est formé qui s’occupera de cette 
thématique et élaborera des propositions pour la « nouvelle » formation continue.  
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